



COMMUNIQUE DE PRESSE

Paris, le 4 octobre 2023

L'Institut de l'Engagement et le CNRS s'associent pour le lancement du Brevet "Premiers Secours pour la Planète"

L'Institut de l'Engagement et le CNRS unissent leurs forces pour lancer un programme éducatif novateur visant à sensibiliser et à doter la population de connaissances et de bons réflexes pour faire face à la crise environnementale. Cette collaboration a permis à l'Institut de s'appuyer sur des experts du CNRS pour proposer un contenu éducatif. Elle se matérialise par la création du Brevet "Premiers Secours pour la Planète."

Malgré le consensus scientifique sur les dérèglements climatiques et les menaces qui pèsent sur la biodiversité, de nombreuses personnes, y compris les jeunes, éprouvent des difficultés à comprendre les mécanismes en jeu, à hiérarchiser les problèmes et à prendre des mesures concrètes pour protéger la planète. Ces lacunes engendrent de l'anxiété, un manque d'engagement, et contribuent à la crise de confiance actuelle.

Le Brevet "Premiers Secours pour la Planète" s'inspire du concept du brevet "premiers secours civiques" en offrant une approche similaire pour l'environnement. Tout comme le brevet de secourisme permet d'acquérir des compétences de base pour réagir efficacement face à une urgence médicale, ce nouveau brevet fournira des connaissances essentielles validées par des scientifiques et des actions concrètes pour faire face à la crise environnementale.

Ce programme unique repose sur plusieurs piliers :

Accès aux connaissances fondamentales

Le Brevet propose un accès facile à des connaissances scientifiquement validées, facilitant ainsi la compréhension des principaux déterminants de la crise environnementale.

Évaluation des connaissances

Les participantes et participants ont la possibilité d'évaluer leurs propres connaissances et de suivre leur progression tout au long du parcours pédagogique.

Prise de conscience

Le programme sensibilise les participantes et les participants à l'importance des changements individuels et de leur impact sur la planète.

Actions concrètes

Il propose des informations sur les moyens d'agir, tant au niveau individuel que collectif, afin de sortir de l'impuissance et de contribuer à des solutions durables.

Perspectives d'approfondissement

Enfin, le brevet offre des pistes pour "aller plus loin" dans la compréhension et l'action en faveur de la planète.

La particularité de ce programme est qu'il a été conçu et testé avec des jeunes, femmes et hommes engagés, conscients des enjeux environnementaux, et qui ont ressenti le besoin de comprendre, de se former et d'agir. Le Brevet "Premiers Secours pour la Planète" est développé par l'Institut de l'Engagement, qui a déjà soutenu plus de 6 000 jeunes engagés dans des projets d'intérêt général au cours de la dernière décennie.

Ce partenariat avec le CNRS garantit l'exactitude scientifique des contenus pédagogiques et des actions recommandées, renforçant ainsi la crédibilité du Brevet.

La formation sera accessible en ligne, permettant aux participantes et participants de la suivre en toute autonomie.

À la fin du programme, un certificat atteste de l'acquisition de connaissances fondamentales en matière d'environnement.

Pour Martin HIRSCH, président de l'Institut de l'Engagement : « Ce brevet est né de plusieurs années de sensibilisation des lauréats de l'institut de l'engagement aux enjeux environnementaux avec des conférences de scientifiques spécialistes de climat. Pour pouvoir s'engager et modifier son comportement, il faut connaître, comprendre, se repérer dans une masse d'informations parfois contradictoires, avoir les bons ordres de grandeur et avoir envie d'approfondir. Pour cela, il fallait un outil à la fois simple et solide scientifiquement, ce qu'a permis le partenariat avec le CNRS, et pouvant être facilement accessible au plus grand nombre. »

Pour Antoine PETIT, président-directeur général du CNRS : « En matière de lutte contre le réchauffement climatique, de protection de la biodiversité et des ressources, nous sommes heureux d'accompagner celles et ceux qui veulent agir. Le CNRS est l'un des principaux contributeurs aux articles scientifiques du GIEC et participe tout aussi activement aux travaux de l'IPBES. Ce sont ces connaissances que nous transmettons ici sous l'égide de l'institut de l'engagement. Sa mission d'Intérêt général et de soutien aux jeunes générations qui veulent comprendre pour agir, résonne à l'unisson avec la mission du CNRS de conduire des recherches au service de la société. »

À propos de l'Institut de l'Engagement :

L'Institut de l'Engagement est une association qui permet à celles et ceux qui révèlent leur potentiel lors d'une période d'engagement citoyen (Service Civique ou bénévolat) de se construire un avenir à la hauteur de leur potentiel ambitieux.

Grâce à ses 350 partenaires (établissements d'enseignement, entreprises, fondations, collectivités, associations) et 2 000 bénévoles, l'Institut de l'Engagement conseille chaque année plus de 1500 jeunes à l'issue de leur service civique, ou d'un engagement bénévole.

Parmi eux, jusqu'à 700 sont lauréats. Ils bénéficient alors d'un accompagnement d'un an qui les aide à franchir les barrières scolaires, culturelles, sociales, financières, de santé... pour réaliser leur projet d'avenir (formation, emploi, création d'activité). L'Institut a déjà organisé 40 Universités de l'Engagement et 5 Campus de l'Engagement associant les jeunes lauréats et les équipes des entreprises partenaires. Des centaines de personnalités du monde associatif, culturel, économique, politique sont intervenues dans ces événements.

Depuis 2022, 1 100 jeunes supplémentaires sont accompagnés dans le cadre d'un programme de mentorat : 6 mois de conseils d'un mentor bénévole pour affiner leur projet, ou bénéficier d'un coup de pouce pour le réaliser.

À propos du CNRS:

Le Centre national de la recherche scientifique est une institution publique de recherche parmi les plus reconnues et renommées au monde. Depuis plus de 80 ans, il répond à une exigence d'excellence au niveau de ses recrutements et développe des recherches pluri et inter disciplinaires sur tout le territoire, en Europe et à l'international. Orienté vers le bien commun, il contribue au progrès scientifique, économique, social et culturel de la France. Le CNRS, c'est avant tout 33 000 femmes et hommes et 200 métiers. Ses 1000 laboratoires, pour la plupart communs avec des universités, des écoles et d'autres organismes de recherche, représentent plus de 120 000 personnes ; ils font progresser les connaissances en explorant le vivant, la matière, l'Univers et le fonctionnement des sociétés humaines. Le lien étroit qu'il tisse entre ses activités de recherche et leur transfert vers la société fait de lui aujourd'hui un acteur clé de l'innovation. Le partenariat avec les entreprises est le socle de sa politique de valorisation. Il se décline notamment via plus de 200 structures communes avec des acteurs industriels et par la création d'une centaine de start-up chaque année, témoignant du potentiel économique de ses travaux de recherche. Le CNRS rend accessible les travaux et les données de la recherche ; ce partage du savoir vise différents publics : communautés scientifiques, médias, décideurs, acteurs économiques et grand public.

Pour plus d'information : www.cnrs.fr

Contacts presse:

Institut de l'Engagement
Mariam SISSOKO
06 71 10 68 24
m.sissoko@lecoquelicotandco.com

CNRS
Priscilla DACHER `
01 44 96 51 51
priscilla.dacher@cnrs.fr